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本报记者 李志刚

“以不变应万变”

2017年，鲁能在中超之
中最终名列第6，足协杯赛则
是打进了八强，未能获得本赛
季 亚 冠 参 赛 资 格 ；具 体 到
2018赛季，山东广大球迷自
然都想让鲁能打一个漂亮的
翻身仗，但说实话，在赛季开
始之前，对于鲁能到底能打到
哪里？谁心里也没有底。

与上一年度相比，鲁能的
阵容变化不大，外援方面，全盘
留用上赛季的四名球员佩莱、
塔尔德利、西塞和吉尔；国内球
员方面，只有一些细微的调整，
比如此前租借在外的姚均晟等
人归队，再加上重返一队阵容
的崔鹏，与此相对应的，是有几
名暂时不在教练计划之内的年
轻球员，离开了鲁能到其他球
队锻炼。

这样的球队阵容，在如今
的中超之中，能排第几?大家心
里应该都很清楚。而在教练的
问题上，李霄鹏勇挑重任，配
上郝伟、法比奥等人的辅佐，
这一套班子，能力自然是有
的，但外界普遍认为“尚需时
间进行磨合”。

整体来说，外界在展望
“以不变应万变”的鲁能时，
普遍认为他们在2018赛季进
入前六是大概率事件，其成
绩 预 计 和 上 个 赛 季 较 为 相
似，在3到6名之间，如果球队
各方面表现稳定，比如运气
稍好，或者不遭受太多的不
公平判罚，鲁能是有希望获得
前四名，或者前三名位置的，甚
至还有可能再往前走一步。

“三连胜”打出信心

在不被外界看好的情况
下，鲁能泰山队打出了异常精

彩的开局，主场连胜北京国安、
重庆斯威，客场击败河北华夏
幸福，用一个“三连胜”打出了
自己的信心。

这一波“三连胜”之后，外
界都在探讨鲁能的“天花板”在
哪里。需要特别指出的是，这个
时候，鲁能主帅李霄鹏保持了
难得的清醒和冷静，他甚至一
遍又一遍、不厌其烦地为自己
的球队“泼冷水”。联赛首轮迎
战兵强马壮的北京国安，李霄
鹏直言本队的综合实力“不在
中超五强”之列。联赛第三轮客
场挑战华夏幸福之前，李霄鹏
又说华夏位于争冠之列，而鲁
能的排名“应该就是第5、6名的
样子”。这句话，不管别人怎么
着，反正河北华夏幸福主教练
佩莱格里尼恐怕是不敢相信，
在联赛主场输给鲁能之后，低
调的李霄鹏和强悍的鲁能泰山
队一起，给佩帅留下了极为深
刻的印象，在谈到鲁能时，佩莱
格里尼表示“山东鲁能是第一
集团一支实力强劲的队伍，他
们有一个稳定的阵容，而且配
合默契”。

鲁能的开局为何这样顺
利？不少人认为中国足协的

“U23新政”客观上帮了鲁能的

大忙，因为在这个年龄段的人
员储备上，鲁能的整体实力堪
称中超第一。谈及本队的年轻
球员，李霄鹏承认本队的U23
队员比较多，可调配的人比较
多，“此前我就在队里强调
过，我们没有U23，没有外援，
也没有老队员的分别。他们完
全可以胜任主力的位置。相对
来说我们的板凳比较厚，队员
竞争上岗，除去个别位置比较
稳定之外，其他队员谁表现好
谁上场吧。”

三连胜之后，外界对于鲁
能的期望值一下子提高了，但
李霄鹏说自己还是不太愿意谈
赛季的目标，“因为中超联赛是
三十场。每场比赛是90分钟，从
第一场的哨声开始，到第三十
场的哨声结束，直到那个时候
我们再做一个判断。现在很难
做判断，因为联赛中期还要调
整，还有队员伤病，还有队员状
态，只不过现在我们队员状态
比较好一点罢了。”

“两连败”认清自我

一支年轻的球队，在成长
的过程中，总是会遭遇挫折。
2018赛季的鲁能，在阵容方面
保持不变，在教练方面则是焕
然一新，客观地讲，这个团队是
需要时间来进行磨合的，事实
也是如此，在开局“三连胜”之
后，鲁能在联赛中迅速遭遇“两
连败”：主场输给了贵州恒丰、
客场败给了广州恒大。

当时“三连胜”的鲁能，主
场不敌“三连败”的贵州，可以
说是球风相克，也可以说是“鲁
能求胜欲望不如对手”，还可以
说是“心理过于放松”，但客场
不敌恒大，尤其是开局阶段被
恒大全面控制场上局势，就非
常清楚地暴露了鲁能的“短
板”——— 这支球队的人员配置
和战术能力，还不足以在90分
钟的时间内全面与高水平对手

进行竞争。正是因为清楚地看
到了这一点，李霄鹏才在几乎
所有的比赛中，都布置出“上半
场主守，消耗对手体能”，“下半
时伺机通过速度优势、高空优
势反击”的战术。

对于鲁能泰山的这套战术
体系，恒大主帅卡纳瓦罗有点

“看不上眼”，当有记者让卡纳瓦
罗评价一下鲁能的主帅李霄鹏，
卡纳瓦罗的回答是这样的：“我
对李霄鹏这个教练不是很熟悉，
我欣赏跟我足球理念比较相似
的教练，我个人更崇尚全攻全守
的足球，我不喜欢防守反击类型
的足球理念。我喜欢由守门员发
起进攻，中后卫、中场、前锋一起
去完成一次进攻。”

事实上，对于卡纳瓦罗所
讲的事情，李霄鹏本人比谁都
清楚！这一次的“两连败”，来得
正是时候，因为这个“两连败”，
帮助鲁能泰山俱乐部和李霄鹏
本人以及泰山队的球员们，清
晰地看到了自己的长处和短
板。最近几轮联赛，鲁能客战北
京人和、客战天津权健、客战天
津泰达，在场面上都不占优势，
甚至可以说鲁能有时候是有意
放弃了与对手进行无谓的争
夺，而到了最关键的时刻，鲁能
又用长期训练磨练出来的坚韧
劲头，给对手“好好上课”———
偶然与必然，其实在很多时候
是可以相互转换的。

足协杯柳暗花明

花开两朵，各表一枝。上面
着重分析的是中超联赛，接下
来，还得聊聊足协杯。本来在
足协杯分区，各支中超球队

“落位”之后，鲁能泰山队所
在的C区，被认为是“死亡之
区”——— 鲁能泰山、河北华
夏、广州恒大，这三支中超劲
旅之中，最多只有一支，可以晋
级足协杯四强。与华夏引进了

“小马哥”马斯切拉诺、恒大是

多年中超霸主相比，赛季开始
之前的鲁能泰山并不被看好，
但在逆境之中，鲁能奋起，客场
淘汰了河北华夏；另一场八分
之一决赛中，拥有主场之利的
广州恒大居然在点球决战中败
给了贵州恒丰。

足球比赛，很多时候真的是
“人算不如天算”。D区之中的劲
旅、足协杯卫冕冠军上海申花，
居然早早被中乙南通支云淘汰
出局。现在包括C、D两区的下半
区，单以牌面实力而论，真的是
鲁能最为强劲，尤其是板凳深
度，更不是其他几支球队可以比
拟的，原来是“山重水复疑无
路”，鲁能不被人看好，现在突然
是“柳暗花明又一村”，鲁能一下
子成了大热门，被认为“闭着眼
睛都能进决赛”。

现在越来越多的人，开始
喜欢把今年的鲁能，与1999赛
季创造双冠辉煌的那支球队进
行比较，客观地讲，确实有一些
相似之处：1999、2018赛季，中
国顶级联赛都是群雄四起乱世
纷争，没有绝对意义的霸主；鲁
能都是赛前不被看好；鲁能的
法宝都是“稳固后防、精准打
击”；鲁能的韧劲以及运气都比
其他队要强……

但无论如何，现在都不是
鲁能泰山队沾沾自喜的时候，
在今后的比赛中，各队对鲁能
会更加重视，特别是联赛进入
到下半程之后，争冠、争亚冠名
额和保级球队会更加实际，到
了那个时候，鲁能因为人员、战
术方面欠缺所造成的“中前场
缺少创造力、缺乏变化”的短板
将会被无限放大，甚至可能会
影响到球队最终在联赛中的排
名。要想保持在联赛、杯赛中的
竞争力，在一旦出现机会时做
好向冠军冲击的准备，鲁能就
必须在二次转会期间补强阵
容，巧妇难为无米之炊，单靠

“内部挖掘”，是不可能复制
1999赛季双冠辉煌的。

11轮联赛过后鲁能领跑中超，足协杯赛业已闯进八强

往往昔昔光光辉辉岁岁月月 今今朝朝可可否否重重温温

联赛前11轮，李霄鹏和塔尔德利都给球迷带来了惊喜。 本报记者 王鸿光 摄

即便是最乐观的“鲁
蜜”，在赛季开始之前应该
也不会想到，打到因俄罗
斯世界杯中超全面停赛之
时，鲁能会是现在的这个
成绩——— 11轮联赛过后，
鲁能积23分领跑中超；足
协杯赛，鲁能业已闯进八
强。接下来，会发生什么？
这个赛季，鲁能有没有机
会重温1999年的“联赛、杯
赛双冠辉煌”？
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